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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Mittwoch, den 07.12.2022  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 22:05 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   2 

Anwesende Mitglieder:   5 

Entschuldigte Mitglieder*:  - 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 27.11.2022 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 30.11.2022 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

 
3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 

 
4. Ortspauschale 

 
5. Informationen: 

 
a. Sachstand Breitbandverlegung 
 
b. Sachstand Projekt Wanderwege Präg-Herrenschwand 

 
c. Sachstand – Umsetzung Maßnahmen aus Haushalt 2022 
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d. Rückblick 2022 
 
e. Vorschau 2023 
 
f. Sitzungstermine 2023 

 
6. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen Tagesordnungspunkte 

 
7. Verschiedenes 

 
 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Sebastian 
Steinebrunner 

 

Frägt an, ob im GH Herrenschwand auch der Glasfaser-
anschluss aktiviert wird. 

Der OV bestätigt dies. Das Bauamt hat einen Antrag für die 
Nutzung gestellt. Bis wann dieser Aktiviert wird, ist unklar. 

 

Sebastian 
Steinebrunner 

 

 

Frägt an, ob es im GH Herrenschwand nicht sinnvoll wäre, 
Rauchmelder einzubauen. 

Der OV informiert, dass in diesen Räumlichkeiten die 
Versammlungstättenverordnung greift, in welcher erst ab 200 m² 
Raumgröße Rauchmelder vorgesehen sind. 

 

Christoph 
Wasmer 

 

 

Frägt an, warum der OR in der letzten Sitzung der Entfernung 
der 4 Bäume in Herrenschwand zugestimmt hat. 

Der OV erklärt kurz die Situation und stellt da, dass sich der OR 
in der Sicherheitsfrage auf die Aussagen des Straßenbauamtes 
als Eigentümer der Straße und der Bäume, verlassen muss, da 
auch das Straßenbauamt die Verantwortung trägt. 

 

Christoph 
Wasmer 

 

 

 

Frägt zum Wiederholten Mal an, ob der Landwirtschaftsweg (von 
der Seite der Wassertretstelle) zur Kläranlage hin, irgendwann 
wieder in Ordnung gebracht wird. Seit dem Frühjahr 2021 ist 
dieser durch die Unwetter stark in Mitleidenschaft gezogen 
worden. 

Der OV informiert, dass er diesbezüglich schon seit längerem mit 
dem Bauamt in Verbindung steht. 

 

Christoph 
Wasmer 

 

 

 

Informiert, dass vor einiger Zeit in Herrenschwand Mist und Gülle 
durch einen Landwirt ausgefahren wurde, bei welchem im Mist 
viele Kunststoffteile untergemischt waren, was zu einer großen 
Verunreinigung der Flächen gesorgt hat. Durch Anwohner wurde 
ein großer Teil zusammengesucht und entsorgt. 

Der OV hat dies aufgenommen und wird mit dem Landwirt 
persönlich sprechen, dass dies nicht mehr vorkommen darf.   

OV 
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Christoph 
Wasmer 

 

 

 

Informiert, dass der vorgenannte Landwirt bei der Ausbringung 
des Mistes die Feldwege stark mit Mist verschmutzt hat. Da 
diese Feldwege durch Spaziergänger stark frequentiert werden, 
ist dies für die Spaziergänger sehr unangenehm. 

Der OV hat dies aufgenommen und wird auch dies mit dem 
Landwirt persönlich besprechen.   

OV 

 
 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

- Bis zur Sitzung lagen keine Anträge bzgl. Bauangelegenheiten vor 
 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus der Gemeinderatssitzung (17.11.2022) und den 
Bauausschusssitzungen (02.11.2022 + 30.11.2022) über die verschiedenen 
Themen.  
 
Themenpunkte: 
 
02.11.2022 – Bauausschuss 
 

- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand 
 
 

17.11.2022 – Gemeinderat 
 

- Präger Böden: Der Gemeinderat hat einstimmig der Vergabe der Verpachtung 
der Präger Böden zugestimmt. 
 
 

30.11.2022 – Bauausschuss 
 

- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand 
 
 

Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 
 
 

4. Ortspauschale: 
 
Der OV berichtet, dass wie in der OR-Sitzung vom 28.09.2022 für die Anmeldung 
zum Haushalt 2023 beschlossen, ein Antrag auf Übernahme der Restmittel aus der 
Ortspauschale 2021 für die Unterstützung und Umsetzung des Projekt 
Wanderwege in Höhe von 1.870 € in Verbindung mit EU-Fördergelder gestellt 
wurde.  
Die neuste Erkenntnis ist so, dass es im Jahr 2023 keine EU-Fördergelder für 
diesen Zweck geben soll und somit das Projekt im Jahr 2023 nicht umgesetzt 
werden kann und somit ins Jahr 2024 geschoben wird.  
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Nach kurzer Beratung des OR wurde folgende Vorgehensweise einstimmig 
beschlossen, dass der OV bei der Verwaltung schriftlich anfrägt, ob die Möglichkeit 
besteht, die Restmittel aus dem Jahr 2021 in das Jahr 2024 mit zu übernehmen.  
 
Des weiteren wurde einstimmig beschlossen, im Dezember noch einige 
Anschaffungen vorzunehmen. Hierzu gehören: 
- Beamer für das Gemeindehaus 
- Ersatzakku für die mobile Geschwindigkeitserfassung 
- Materialbeschaffung zur Instandhaltung der Beschilderung des Weidelehrpfades  
- Eventuell noch eine Ersatz-Sitzbank (neben der Kälberweidfelsenhütte) 
 

 
5. Informationen: 

 
a. Sachstand Breitbandverlegung 

 

Herrenschwand: 
Zum aktuellen Zeitpunkt gibt es keine neuen Informationen. 
 
Präg: 
Die Übergabe an den Betrieb ist zum Ende November erfolgt. 
 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

b. Sachstand Projekt Wanderwege Präg/Herrenschwand 
 

Der sOV informiert, dass die veranschlagten Kosten in Höhe von 12.000 € (40 % 
der Gesamtsumme) in der Anmeldung zu Haushallt 2023 aufgenommen wurden. 
Da es aber im Jahr 2023 keine EU-Förderung gibt, muss das Projekt in das Jahr 
2024 verschoben werden. 
 
Weitere Vorgehensweise: 
- Anfang Februar werden Gespräche mit dem Naturpark Südschwarzwald 

geführt bzgl. Zuschussanträge für 2024 
 

Der sOV informiert des weiteren, dass beabsichtigt ist, den Weidelehrpfad 
trotzdem schon im Jahr 2023 wieder zu sanieren. 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 

 
 

c. Sachstand – Umsetzung Maßnahmen aus Haushalt 2022 
 
Der OV informiert, dass zukünftig dieser Tagesordnungspunkt mit aufgenommen 
wird, um über den jeweiligen Ausführungsstand zu informieren. 
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Bezeichnung Info 

Präg  

Gemeindehaus Präg - Sanierung Dach                                                                    
- Flachdach an der Rückseite  

Anfang September 
erledigt 

Gemeindehaus Präg - Sanierung Dach                                                                            
- Giebeldach - Beschädigungen am  

Anfang September durch 
die Fa. Burgert erledigt 

Gemeindehaus Präg - Sanierung Heizungsanlage Im Oktober erfolgt  

Kindergarten - neues Klettergerüst 
Im Oktober – Anfang 

November erfolgt 

Erneuerung Buswartehäuschen in Präg 

Der Bauhof beabsichtigt 
das Material zu 
beschaffen, die 

Vorarbeiten 
Winterbedingt im Bauhof 
durchzuführen um dann 

im Frühjahr die BWH 
aufzustellen 

Montage von Leitplanken im Bereich der 
Grabenstraße in Präg 

Soll ev. mit dem Auftrag 
Todtnauberg zusammen 

erfolgen. Dezember-
Januar 2023 

Gemeindehaus Präg – Jalousie im Erdgeschoss 
Wurde am 14. Oktober 

erneuert 

Sanierung Berggasthaus Präger Böden 
Muss noch Eruiert 

werden 

Herrenschwand  

Grillplatz - neue Sitzgelegenheiten 
In der Woche vom 28.03 

– 01.04.2022 erledigt 

Erneuerung Buswartehäuschen in Herrenschwand 
Vorderdorf 

In Planung 

Gemeindehaus Herrenschwand - Sanierung Balkon, 
bergseitige Holzfassade, Giebel  (Neuanstrich) 

Erledigt im Juli 2022 

Kapelle Herrenschwand - Sanierung Fassade 

Die defekten Schindeln 
wurde Anfang Dezember 
durch die Fa. Strittmatter 

erneuert. 
Anstrich steht noch aus. 

Kanaluntersuchung im Bereich Rottannenstraße - 
Befahrung durch Fremdfirma 

Soll im Haushalt 2023 
aufgenommen werden 

 
Der OR hat die verschiedenen Punkte durchgesprochen und zur Kenntnis genommen.  
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d. Rückblick 2022 
 

Der OV berichtet, dass die im Jahr 2022 geplanten 7 Sitzungen alle stattgefunden 
haben und ein Umlaufbeschluss für eine weitere Entscheidung benötigt wurde. 
 
Bei allen Sitzungen waren fast immer alle Ortschaftsräte anwesend. 
 
Auch im Jahr 2022 hat die anhaltende Pandemie vieles beeinflusst.   
 
Die Lage der Stadt Todtnau hat sich im Jahr 2022 nur unwesentlich verbessert, 
was auch die nächsten Jahre noch spürbar sein wird. 
 
Was hat uns 2022 so alles in diesem Gremium beschäftigt: 
 

- 4 Bauanträge oder Bauvoranfragen 

- Abarbeitung Haushalt 2022 

- Fertigstellung des Gehwegs in Präg (10 Jahre im Haushalt) 

- Sanierung des Dachs am Gemeindehaus Präg 

- Erneuerung der Heizung im Gemeindehaus Präg 

- Fertigstellung Breitbandverlegung in Präg + Herrenschwand 

- Mitverlegung einer Wasserleitung in Präg 

- Erneuerung Infrastruktur 20 kV Stromversorgung in Präg + Herrenschwand 

- Buswartehäuschen in Präg 

- Neuverpachtung Präger Böden 

- Mobilfunk 

- Motorradlärm + Lärmdisplay 

- Verkehrsschau 

- Ortspauschale 

- Projektgruppe Wanderwege 

- Einwohnerversammlung 2022 

- Müllablagerungen 

- Unbelehrbare Hundehalter 

- Verschiedene Aktionen von Vereinen (Hurstaktionen, Weihnachtsmarkt, etc.) 

 
Einzelne Ausführungen wurden vom sOV ergänzend Erläutert bzw. Punkte 
dargestellt. 
 

 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
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e. Vorschau 2023 
 

Der OV berichtet darüber, was alles im Jahr 2023 geplant ist.  
Auch im Jahr 2023 wird es wieder verschiedene Dauerbrenner wie z.B. Mobilfunk 
und Motorradlärm als Themen geben. 
 
Des weiteren werden uns die Themen: 

- Mobilfunkausbau 

- Haushalt 2023 

- Suche nach möglichen Baugebieten 

- Einwohnerversammlung 2023 

- Sanierung Buswartehäuschen 

- Wanderkarte in Herrenschwand 

- Gästetafel in Herrenschwand 

- Feuerwehrauto für Präg + Herrenschwand  

- Windkraft am Hochgescheid 

 
Das Jahr 2023 und die Folgejahre sind für die Stadt Todtnau finanziell noch nicht 
absehbar.  
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

f. Sitzungstermine 2023 
 

Der OV informiert darüber, dass er bei der Festlegung der Sitzungstermine 2023 
gerne den Sitzungskalender der Stadt Todtnau abwarten würde und daher 
zunächst den ersten Termin für den Mittwoch, den 01.02.2023 vorschlagen würde.   
 
Es wurde vereinbart, dass künftige Sitzungen: 
 

- November bis März bereits um 19.30 Uhr 

- April bis Oktober wie bisher um 20.00 Uhr 

 
beginnen werden. 
 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

6. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

 

 

keine  
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7. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV Informiert, dass er Kontakt mit der Fa. Telefonica bzgl. der 
Mobilfunkversorgung von Präg und Herrenschwand 
aufgenommen hat. Des weiteren informiert er, dass die Fa. 
Telefonica sich derzeit mit dem Landratsamt Lörrach bzgl. 
Standorte im Dialog befinden. Es wird am 14.12.2022 ein Treffen 
zwischen der Fa. Telefonica und der OV geben, um 
verschiedene Standorte anzuschauen. 

 

OV Dankt allen Vereinen für die tolle Organisation und der 
Durchführung des Weihnachtsmarktes am 03.12.2022 

 

OV 

 

Informiert, dass es beabsichtigt ist Ende Januar wieder ein 
Treffen aller Paten im Gasthaus Hirschen durchzuführen. 

 

OV Informiert, dass er von einem Bürger einer Nachbargemeinde 
informiert wurde, dass er zweimal von zwei freilaufenden 
Hunden (Bereich Grabenstraße zum Sportplatz) bedrängt wurde, 
dies nicht Ok fand jedoch auf Unverständnis bei den 
Hundehaltern stieß. 

OV geht auf die Hundebesitzer zu 

OV 

sOV 

 

Informiert, dass Robert Dalpiaz beabsichtigt die Köpflehütte im 
Inneren bzgl. Boden, Tische und Bänke zu sanieren. 

In diesem Zusammenhang ist es geplant auch das Dach zu 
sanieren 

 

sOV Informiert, dass der Forst versichert hat im Jahr 2023 die Wege 
am Köpfle wieder herzurichten. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass der Schachtdeckel für die 
Weidewasserversorgung bei der Kälberweidfelsenhütte erneuert 
wurde und zukünftig abgeschlossen werden soll, um die 
Ordnungsgemäße Handhabung zu gewähren.  

 

sOV 

 

Informiert, dass die städtische Verwaltung darüber informiert 
wurde, dass die OV einen Antrag beim Regierungspräsidium 
bzgl. Hurstaktion am 1. See stellen wird. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass der Naturpark Südschwarzwald ein Plakat zum 
Schutz der Wildtiere im Winter auf Anfrage entworfen hat, diese 
werden laminiert und ausgehängt um die Wanderer für das 
Thema zu sensibilisieren. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass vom Landratsamt Lörrach im August auf Antrag 
beabsichtigt wird, Geschwindigkeitsmessungen mit Hilfe eines 
modifizierten Straßenleitpfosten mit im Bereich Hochkopfstraße 
(Haus Brunner) durchzuführen. 

 

sOV 
 
 
 

Ein Bürger gab den Hinweis, dass die abgelagerten 
Verbundsteine am Seitensteifen beim Parkplatz am Sportplatz 
doch bitte entfernt werden sollten 

Am Grillplatz beim Geissenstall liegen ebenso Verbundsteine die 
so langsam zuwachsen. sOV geht auf den Besitzer zu 

OR 
Schätzle 

 

sOV 

sOV 
 
 

Regt an, eine sogenannte Broadcastliste über Whatsapp 
einzurichten, in dem interessierte Einwohner für beide Ortsteile 

OV + sOV 
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 über Veranstaltungen und Infos der Dörfer informiert werden 
können. 

OR 
Steinebrunner 

 
 
 

Frägt an, ob es schon neue Informationen bzgl. des Holzzauns 
entlang der Hochkopfstraße in Präg gibt 

Der sOV informiert, dass das Straßenbauamt den Zaun 
eigentlich entfernen wollte. Er frägt hierzu aber noch mal nach. 

sOV 

OR Schätzle Informiert, dass im landwirtschaftlichen Gebäude bei der Präger 
Böden noch einiges Material vom ehemaligen Pächter gelagert 
wird. 

OV geht auf die Stadt zu, dass der Pächter das Material zeitnah 
entfernen muss  

OV 

 
 
 

 
Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 


